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Чувашский реском и Чебоксарский горком КПРФ, Союз советских офицеров, общественные организации «Дети войны», 
РУСО («Российские учёные социалистической ориентации»), женский союз «Надежда России», Ленинский комсомол пригла-
шают всех желающих принять участие в Акции Памяти «Не забудем, не простим!», приуроченной к 26-й годовщине расстрела 
защитников Дома Советов в Москве. Митинги пройдут во всех городах и райцентрах Чувашии 5 октября 2019 г. (в Канашском 
районе с участием депутата Государственной Думы РФ В.С. ШУРЧАНОВА – 4 октября, в селе Шихазаны, перед зданием ДЮСШ, 
в 11 часов). В Чебоксарах – в сквере имени В.И. Чапаева. Начало в 11 часов.

НЕ ЗАБУДЕМ, 
НЕ ПРОСТИМ!
26 лет назад 4 октября 1993 года в России 

произошёл антиконституционный государ-
ственный переворот. Отправленный Верхов-
ным Советом (имевшим на это все полномочия) 
в отставку президент РФ Ельцин отдал приказ 
войскам штурмом взять здание Верховного Со-
вета, известное как Белый Дом. Войска этот 
приказ выполнили, вписав в историю нашей 
страны страницу, сравнимую с поджогом Рейх-
стага в Германии, как по своей совершенной 
омерзительности, так и по значению – с уни-
чтожением собственного парламента восто-
ржествовала диктатура. Диктатура трижды 
нелегитимная: потому, что наплевала на волю 
десятков миллионов людей, выраженную в ре-
ферендуме – сохранить СССР, затем, расстре-
ляв законную власть и её смелых безоружных 
защитников, потом систематически в той или 
иной мере фальсифицируя выборы с 1996 года 
по настоящее время.

Контрреволюция уничтожила последние остатки 
завоеваний большевиков – советскую власть. Вер-
ховный Совет был уничтожен по той простой причине, 
что, как бы далеки не были некоторые из депутатов 
от идеала, но сам факт наличия подобной структу-
ры не давал в полную силу развернуться «младоре-
форматорам» и их преобразованиям. Именно тогда, 
в Чёрном октябре, закладывались основы современ-
ной российской системы. Оттуда родом большинство 
её пороков. Туда протягивается линия преемственно-
сти. Можно только гадать, как было бы, одержи по-
беду Верховный Совет. Нельзя исключать, что стра-
не пришлось бы пройти через серьёзные испытания. 
Но, всё равно, народ мог бы рассчитывать – и сумел 
бы добиться, принципиально иных результатов, чем 
то, что мы наблюдаем теперь.

Это был расстрел безоружных, расстрел тысяч лю-
дей, лучших людей нации, не побоявшихся прийти за-
щищать законную власть – советскую власть, плевок 
на миллионы стоявших за ними – преступление, не 
имеющее срока давности.  Трудно не провести опре-
делённых параллелей между Россией 1993 года, где 
войска стреляли по безоружному народу, и событиями 
недавнего времени на Украине, на Донбассе, где вла-
сти тоже отдали приказ стрелять по мирным людям, 
не желающим мириться с произволом и диктатурой. 
Нельзя забыть и того, что и в ту трагическую осень, 
и в период украинских событий как из ниоткуда появ-
лялись таинственные снайперы, провокаторы, своими 
выстрелами загоняющие ситуацию в кровавый тупик. 
Не трудно догадаться, кому это выгодно и чья звёздно-
полосатая рука направляет этих подлых наёмников. 

30 сентября состоялось 
заседание секретариата Чу-
вашского рескома КПРФ. Его 
провёл первый секретарь 
рескома В.С. ШУРЧАНОВ.

Участники заседания об-
судили готовность райкомов 
и горкомов партии к акции 
Памяти, приуроченной к 26-й 
годовщине расстрела защит-
ников Дома Советов в Москве, 
которая пройдёт в Чувашии 5 
октября, а также к Пленуму Чу-
вашского рескома КПРФ, наме-
ченному на 26 октября. 

В.С. ШУРЧАНОВ сообщил, 
что пришла пора готовиться к 
отчётно-выборной кампании 
в партийных организациях ре-
спублики, она начнётся после 
ноябрьских праздников. Респу-
бликанская отчётно-выборная 
конференция намечена на ко-
нец февраля – начало марта 
2020 года.  

На секретариате была проа-
нализирована работа по сбору 
членских партийных взносов и 

приёму в партию. За 9 месяцев 
в ряды КПРФ принято 299 чело-
век, что на 17 человек больше 
прошлогоднего уровня. Лучше 
других в этом вопросе обстоят 
дела в Чебоксарах, Новочебок-
сарске, Шумерле, Канаше. Но 
ряду местных отделений сле-
дует подтянуться, отметил Ва-
лентин Сергеевич.

Также состоялось обсужде-
ние календарного плана рабо-

ты рескома на октябрь – ноябрь 
2019 года. На текущей неделе 
В.С. ШУРЧАНОВ примет уча-
стие в следующих мероприяти-
ях: 3 октября – встреча с моло-
дыми коммунистами в рескоме 
КПРФ, 4 октября – митинг в Ши-
хазанах Канашского района, 5 
октября – митинг в Чебоксарах 
у памятника В.И. Чапаеву.  

Пресс-служба 
Чувашского рескома КПРФ.

В 2020 году выборы глав 
регионов пройдут в 17 субъек-
тах РФ. Среди тех, кому грозит 
досрочная отставка и замена 
на врио, эксперты холдинга 
«Минченко консалтинг» на-
зывают Михаила Игнатьева 
(Чувашская Республика), Ра-
шида Темрезова (Карачаево-
Черкесия), Наталью Комарову 
(ХМАО), Владимира Илюхина 
(Камчатский край), Игоря Ор-
лова (Архангельская область) 
и ряд других глав регионов, ин-
формирует «Коммерсантъ».

В группе риска регионы с 
главами, которые давно зани-
мают пост: это Михаил Игна-
тьев (Чувашия, с 2010 года), 
Наталья Комарова (ХМАО, с 
2010 года), Рустам Минниханов 
(Татарстан, с 2010 года), Васи-
лий Голубев (Ростовская об-
ласть, с 2010 года), Владимир 
Илюхин (Камчатка, с 2011 года), 
Анатолий Артамонов (Калуж-
ская область, с 2000 года). Экс-
перты считают, что шансы на 
отставку наиболее велики у 
Михаила Игнатьева, Натальи 

Комаровой и Владимира Илю-
хина: «Причина во всех трёх 
случаях в наличии конфликтов 
с силовиками и федеральными 
и региональными элитами».

Источники «Ъ», близкие к 
администрации президента, 
подтверждают, что некоторые 
главы могут досрочно сложить 
свои полномочия и в следую-
щем году, в преддверии выбо-
ров в Государственную Думу, 
при этом будет сделано всё, 
чтобы максимально избежать 
активизации протестов.

На секретариате Чувашского рескома КПРФ

ИГНАтьЕВУ ГРОзИт ДОСРОЧНАя ОтСтАВКА?

26 сентября, предваряя пленарное засе-
дание Государственной Думы, перед жур-
налистами выступили депутаты фракции 
КПРФ В.А. ГАНзя и В.С. ШУРЧАНОВ.

В.С. ШУРЧАНОВ:
– Фракция КПРФ при голосовании по бюд-

жету и внебюджетным фондам всегда руко-
водствуется своей программой, которая была 
широко распространена и объявлена во вре-
мя выборов депутатов Государственной Думы 
нынешнего созыва. Наша программа говорит 
о том, что накопительная часть инвестиций в 
хозяйство, в экономику должна быть не менее 
30-32% от доходной части, а уровень жизни 
должен расти.

Если сравнивать эти показатели, то инве-
стиции в производственные фонды и челове-
ческий капитал по исполнении бюджета 2018 
года никак не растут, даже снижаются по срав-

нению с 2012-2017 годами. То есть, мы всё вре-
мя снижаем вложения в новую технику. Стало 
быть, никак не сможем обеспечить ни с точки 
зрения производительных сил, ни с точки зре-
ния человеческого капитала выход на те темпы 
мирового и опережающего развития, о которых 
говорил президент.

В.С. ШУРЧАНОВ ВЫСТУПИЛ ПЕРЕД ЖУРНАЛИСТАМИ 
В ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ
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Примечательно, что многие из тех «обще-
ственных деятелей», что тогда были на сто-
роне Ельцина, и призывали покончить с Вер-
ховным Советом, теперь активно выступают 
на стороне украинских фашистов. Не забыть 
и не простить палачей – вот что будут требо-
вать те, кто по всей стране выйдут на митинги 
и демонстрации 4 октября.

Будут звучать и слова благодарности и 
признательности тем, кто не побоялся тогда 
выйти на борьбу, извинения за то, что не смог-
ли довести эту борьбу до победы. Они погиб-
ли – но они не забыты, они погибли – но живо 
их дело! Дело борьбы за советскую власть! 
Они не смогли: не хватило организованности, 
не было нормальных лидеров – Хасбулатов 
и Руцкой практически самоустранились, что 
в тех условиях было равносильно измене, 
не у всех в стране ещё открылись глаза. Они 

не смогли, но они указали путь. И нет сомне-
ний, что путь этот приведёт к победе, и тогда 
мы не забудем их подвиг и отольём в бронзе 
славные имена героев, и тогда не будет по-
щады врагам Родины, осмелившимся под-
нять вооружённую руку на народ, на лучших 
сынов и дочерей его!

Количество сторонников расстрелянного 
президентом Ельциным Верховного Совета 
РСФСР увеличивается – вот основной вы-
вод опроса, проведённого Левада-центром. 
Более половины (54%) опрошенных россиян 
в принципе считают неоправданным исполь-
зование военной силы для достижения кон-
троля над ситуацией внутри страны. Об этом 
стоит крепко помнить тем, кто намеревается 
при помощи риторики и раздувания штатов и 
полномочий силовых структур душить на кор-
ню всякие попытки протеста…

Пресс-служба МГК КПРФ.

НЕ ЗАБУДЕМ, НЕ ПРОСТИМ!

В.С. ШУРЧАНОВ ВЫСТУПИЛ ПЕРЕД ЖУРНАЛИСТАМИ В ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ

Мы предлагаем увеличить до-
ходную часть бюджета до 27 или 
28 трлн. рублей, прежде всего, за 
счёт отмены нефтяного налогово-
го манёвра, за счёт регулирования 
вложений Фонда национального 
благосостояния для дальнейшего 
развития и инвестиций внутри стра-
ны, а также введения прогрессивной 
шкалы налогообложения на доходы 
физических лиц и за счёт внедре-
ния плоской шкалы на пенсионное 
страхование. Тогда у нас появится 
возможность развиваться. И такая 
программа у нашей партии, у нашей 
фракции есть.

Мы никак не можем проголосо-
вать за утверждение бюджета 2018 
года, потому что доходы населения 
не выросли. Якобы они выросли на 
0,1%, но это обман, иллюзия, вирту-

альность. Потому что такой точно-
сти у нас в расчётах статметодами 
быть не может. Скорее всего, они 
упали, но от нас это скрывают.

Что касается потребительского 
спроса, то он, особенно внутренний, 
разгоняет экономику и увеличивает 
темпы её роста. У нас потребитель-
ский спрос сегодня на очень низком 
уровне. Почему? Потому что фонд 
заработной платы где-то 23 трлн. 
рублей. Но этого мало. Если мы в 
перспективе не будем его увеличи-
вать, не будем увеличивать зара-
ботную плату, прежде всего, в бюд-
жетной сфере, в государственных 
организациях и на предприятиях, а 
дальше уже частный бизнес должен 
будет выравниваться, чтоб выдер-
живать конкуренцию, нам экономи-
ческого роста и роста потребитель-
ского спроса не видать.

Мы предлагаем, чтобы доходы 

росли, ввести прогрессивную шка-
лу НДФЛ. При этом два прожиточ-
ных минимума, это порядка 20-22 
тысячи рублей, вообще освобож-
дать от налогообложения на доход 
физических лиц. А прогрессивная 
шкала будет распространяться на 
высокие заработные платы и высо-
кие доходы. За счёт этого мы можем 
привлечь дополнительно порядка 
2,5-3 трлн. рублей и направить их 
на дальнейшее увеличение потре-
бительского спроса и инвестиций, 
как в основные фонды, так и в си-
стему образования и здравоохране-
ния, которые сегодня, к сожалению, 
финансируются по общемировым 
меркам почти в два раза ниже, чем 
необходимо, чтобы выйти на опере-
жающие темпы экономического раз-
вития.

В завершение хочу сказать, что 
сейчас опять предлагается новая 

пенсионная реформа. Государство 
будет отказываться от гарантий по 
пенсионному обеспечению населе-
ния. Оно говорит: «Скопил - будешь 
пенсию получать. Не скопил – ниче-
го ты иметь не будешь». Мы с этим 
тоже согласиться не можем.

Сегодня также будет обсуж-
даться исполнение бюджета вне-
бюджетных фондов: пенсионного, 
социального страхования и фонда 
обязательного медицинского стра-
хования. В ходе вопросов, высту-
плений, наша фракция, безусловно, 
свою позицию четко изложит.

Ещё раз хочу сказать: у нас есть 
чёткое виденье будущего: что нужно 
делать, что менять и какое прави-
тельство должно быть, чтобы идти 
вперёд.

Пресс-служба фракции КПРФ 
в Государственной Думе.

О РЕФОРМЕ СИСТЕМЫ ВЫБОРОВ
После разговора Председателя ЦК КПРФ Г.А. зюга-

нова с президентом В.В. Путиным о необходимости 
ремонта избирательной системы стало известно, что 
Центризбирком России подготовил пакет предложе-
ний по изменению законодательства о выборах. Об 
этих предложениях сообщает РБК. 

ЦИК предлагает изменить статус избирательных ко-
миссий муниципальных образований и порядок избрания 
руководителей этих комиссий. Установить персональную 
ответственность председателей избиркомов, изменить 
муниципальный и подписной фильтры (установить лимит 
в 5% для сбора подписей муниципальных депутатов на 
выборах глав регионов и заксобраний, а также снизить с 
3% до 0,5% предел подписей избирателей для выдвиже-
ния в депутаты всех уровней). Отменить досрочное голо-
сование и открепительные удостоверения.

Напомним, что следующий единый день голосования в 
России пройдет 13 сентября 2020 года. В нашей республи-
ке состоятся выборы Главы Чувашии, депутатов органов 
местного самоуправления (районных и городских Собра-
ний, сельских поселений).

Окончание. Начало на 1-й стр.
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ВОПРОС – ОтВЕт
Читатель Владимир Виноградов из Новочебоксарска 

интересуется: «Правда ли, что некоторые счета Чебок-
сарского тракторного завода находятся в оффшорах?»

Вот какую информацию публикует ИА REGNUM.
В состав машиностроительно-индустриального концерна 

«Тракторные заводы» входят два десятка юрлиц, включая обо-
ронные заводы и предприятия по производству гражданской 
техники. Они работают, помимо Москвы, в Чувашии, Мордовии, 
Карелии, Алтайском крае, Курганской, Владимирской, Волго-
градской и Липецкой областях. В 2017 году стало известно о 
проблемах концерна, он не смог выплатить многомиллиардный 
кредит, выданный банками шестью годами ранее. Внешэконом-
банк выкупил право требования задолженности и начал судеб-
ную кампанию по её взысканию. По ряду предприятий были по-
даны банкротные иски.

В апреле 2018 года госкорпорация «Ростех» перекупила у 
ВЭБа право требования. Ею была учреждена «дочерняя» ком-
пания — ООО «КТЗ», которая принадлежит тверскому ООО 
«Литейное производство». Владельцы последнего — ООО «КСК 
Литейные заводы» (единственный участник — ООО «Холдинг 
Транспортные компоненты») и АО «НПО «Высокоточные ком-
плексы» (учредитель — Ростех). Ростех ещё весной 2018 года 
заявлял, что возьмёт в своё управление оборонный пул группы, 
а гражданскую часть доверит частному инвестору в лице ООО 
«Холдинг Транспортные компоненты» (единственный владелец 
— кипрская компания Tadorix Consultants Limited). (Прим. ред. 
Вот откуда, надо полагать, пошли разговоры о счетах завода в 
кипрском оффшоре.)

В настоящее время информация о состоянии дел концер-
на «Тракторные заводы» поступает противоречивая. С одной 
стороны, предприятия концерна добились роста производства 
в 2 раза по сравнению с прошлым годом. «Нашим заводам уда-
лось выйти на производственные мощности в 360 тракторов, 
12000 вагонокомплектов и 4200 вагонов в год», - заявил гене-
ральный директор «Тракторных заводов» Андрей Водопьянов.  
С другой стороны, входящие в концерн юридические лица объ-
являют о банкротстве. В мае под внешним управлением оказа-
лась управляющая компания КТЗ, в июле на «Промтракторе» 
введена процедура наблюдения, в августе признан банкротом 
«Чебоксарский сталеплавильный завод», на «Чебоксарском 
агрегатном заводе» продлена процедура наблюдения, а на 
«Промтрактор-Промлите» введено внешнее управление.

Депутат Государственного Совета 
Чувашской Республики (фракция КПРФ) 
Александр Андреев, выполняя наказы 
избирателей, побывал с рабочим ви-
зитом в селе Аликово. В ходе поездки 
он посетил местную поликлинику, о 
плачевном состоянии которой ему со-
общали в своих обращениях местные 
жители.

Увиденное потрясло депутата. Вернув-
шись, Александр Михайлович поделился 
своими впечатлениями с редакцией.

– Состояние этого медицинского учреж-
дения далеко от идеального. Даже беглого 
осмотра было достаточно, чтобы убедиться 
в этом, - рассказал А.М. Андреев. – Судите 
сами. Снаружи вроде бы всё прилично – сде-
лана евроотделка. А вот внутри… Стены в 
коридорах обветшали – штукатурка крошит-
ся. Без косметического ремонта не обойтись. 
Туалеты в ужасном состоянии. Нет мыла, 
туалетной бумаги, нехватка хозинвентаря. 
Многие стулья с откидными сиденьями воз-
ле медицинских кабинетов сломаны. Один 

из переходов очень низкий и явно не соот-
ветствует современным требованиям безо-
пасности. Посетителям вольно или невольно 
приходится мириться с такими условиями. 
Но я этого делать не намерен. По результа-
там посещения поликлиники мною состав-
лен депутатский запрос, который отправлен 
министру здравоохранения республики. По-
дождём реакцию министерства.

С. Петров.

Встреча с партактивом 
в Комсомольском

Депутат Госсовета Чувашии 
Александр Андреев встретился в 
селе Комсомольское с местным 
партийным активом.

Он рассказал о работе парла-
мента республики, о деятельности 
в нём фракции КПРФ, о результа-
тах сентябрьских выборов в стра-
не. Активисты озвучили проблемы 
района. Депутат взял их на замет-
ку.

Комсомольский райком КПРФ.

НЕ ОСтАЛИСь РАВНОДУШНыМИ
Стихийное бедствие потрясло Иркутскую об-

ласть летом этого года. Наводнение оставило без 
крова, урожая, одежды тысячи жителей области. 
Вся трудовая Россия откликнулась на их беду. Не 
остались равнодушными и коммунисты и жители г. 
Алатыря и Алатырского района. Большую помощь 
в сборе средств оказали продавцы Е.Е. Балякина, 
Т.В. Батяйкина, Л.В. Малышева, И.Ю. Павлёнкова, 
Н.А. Тумарёва, Н. Юткина и другие. Алатырские 
горком и райком КПРФ выражают благодарность и 
говорят огромное спасибо всем, кто оказал посиль-
ную помощь, поддержку в сборе денежных средств 
Иркутскому народу.

А. Душенков, 
первый секретарь Алатырского райкома КПРФ.

Депутат не стал мириться с увиденным
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В объективе – Красноармейский район

 Алла Чапае-
ва, правнучка 
В.И. Чапаева.

Накал страстей порой зашкаливает, как, напри-
мер, в выступлении на «Царьград ТВ» Егора Хол-
могорова, где он называет В.И. Чапаева «палачом 
уральского казачества». В противовес этому ничем 
не подтверждённому утверждению приведём цитату 
из приказа В.И. Чапаева № 27 от 11 ноября 1918 года: 
«Товарищи красноармейцы! Перед вами – Уральск. 
Но товарищи! Вы должны проявить величайшую вы-
держанность и благородство при вступлении в город. 
Вы не допустите никаких безобразий и грубостей по 
отношению к населению. Повторяю, порядок в городе 
должен быть образцовый».

Многим журналистам, в их числе Е. Холмогорову, 
наперебой рассказывающим, что Василий Ивано-
вич никогда не ездил верхом на лошади, советуем 
прежде ознакомиться с архивными материалами – 
радиограммами, приказами, протоколами, оператив-
ными сводками, из которых следует, что, несмотря 
на ранения, «Чапаев верхом на коне лично управлял 
частями в ходе боя». Это серьёзные исторические 
документы, а не «воспоминания мемуаристов», как 
изволит выражаться Холмогоров. Не раз бывало, ког-
да под ним была убита или ранена лошадь, но ми-
нутная заминка не могла приостановить управление 
сражением (например, бой под Орловкой и Левенкой 
8 сентября 1918 года, закончившийся разгромом бе-
лочехов, имевших численный перевес; взятие Уфы 9 
июня 1919 года, ставшее финалом контрнаступления 
на Колчака; бой за форпост Мергеневский 19 августа 
1919 года, закончившийся его взятием бригадой ча-
паевской дивизии). Вместе с тем, для оперативного 
управления частями Чапаеву нужны были и авто-
мобили: «Вместо давно обещанных автомашин в 
дивизии имеется одна, и та негодная» 
(из телеграммы командарму Хвесину 5 
октября 1918 года).

Вадим Эрлихман выдаёт свой «Миф 
о Чапае», где утверждает, что в Лби-
щенске Василий Иванович «потерпел 
роковое поражение», потому как... был 
нетрезв, «не смог преодолеть свои лег-
комысленные свойства». Вадим Викто-
рович, Вы ведь историк, учёную степень 
имеете. Откуда Вы эту чушь взяли? Вам 
известно, где был Чапаев накануне сво-
ей гибели? Это исторический факт: Ва-
силий Иванович вместе со своим новым 
комиссаром Батуриным ездил в соседнюю 50-ю ди-
визию, чтобы поделиться хлебом — там третьи сутки 
голодали из-за проблем со снабжением. Вернулись 
за полночь. Ранним утром началась атака белых. А 
вот еще факт: по свидетельствам боевых товарищей 
и родственников В.И. Чапаева, он алкоголь вообще 
не употреблял.

И, наконец, приведём цитату из статьи, опублико-
ванной в интернет-газете «Реальное время» 5 сентя-
бря 2019 года: «Чапаев — несмотря на то, что ряд 
современных исследователей считают его роль, во 
всяком случае в Гражданской войне, изрядно преуве-
личенной — всё-таки остался одной из известнейших 
фигур. Опять же, возможно, не в последнюю очередь 
благодаря книге Виктора Пелевина «Чапаев и Пусто-
та», комиксам, компьютерным играм и анекдотам». К 
сожалению, у некоторых современных журналистов 
уровень познания баек и видеоигр значительно пре-
вышает базовое знакомство с историей.

На самом деле, список блестящих операций В.И. 
Чапаева во время Гражданской войны весьма внуши-
телен. Одну из них — по освобождению г. Николаев-
ска от белочехов в августе 1918 года — командующий 
Восточным фронтом Вацетис специальным приказом 
№ 13 от 8 сентября 1918 года отметил как «доблест-
ную боевую работу» и «искусное руководство ко-
мандира Чапаева». В Высший военный совет было 
послано представление с ходатайством о занесении 
в анналы выдающихся подвигов личного характера 
имени Чапаев и о вручении его полкам Красного Зна-
мени. На документе стояла резолюция: «В комиссию 
ЦК по созданию знака» — так был учреждён орден 
Красного Знамени.

Во многом благодаря действиям чапаевской ди-
визии Красной Армии удалось одержать победу над 
белочехами и уральским казачеством, нанести со-
крушительный удар по Колчаку. Взятие Уфы, осво-
бождение Уральска — на каждом из этих этапов 25-я 
дивизия под командованием В.И. Чапаева играла ре-
шающую роль. За Уфимскую операцию В.И. Чапаев 
был награждён орденом Красного Знамени.

В характеристике, данной В.И. Чапаеву коман-
дующим IV армией А.А. Балтийским, были указаны 
такие его качества, как «беззаветная храбрость, твёр-
дость воли и решительность, умение ориентировать-
ся в боевой обстановке и владеть массой, понимание 
манёвра и удара, координация действий боевых еди-
ниц, смелость в принятии решений, военный здравый 
смысл, а также умение личным обаянием героя, под-
вигами заставить исполнить приказание».

Откуда же у наших современников столько энту-
зиазма по сочинению небылиц про В.И. Чапаева и 
очернению его имени?

Найти ответ на этот общий вопрос поможет ана-
лиз частной ситуации, которая сложилась вокруг име-
ни В.И. Чапаева в связи с ремонтом, реконструкцией 
и реэкспозицией посвященного ему музея в г. Чебок-
сары (подробнее — см. «Чебоксарскую правду», № 
27 от 10 июля 2019 года).

Напомним, руководство головной организации, 
в состав которой в качестве филиала входит Музей 
В.И. Чапаева, делает всё, чтобы вместо обновления 
музея фактически происходило его разрушение.

Зачем же директор Чувашского национального 
музея И.П. Меньшикова рьяно проводит столь стран-
ную политику? Ведь для чувашского народа Василий 
Иванович Чапаев — земляк, герой; им гордятся и его 
чтут. В этом году 9 мая исполнилось 45 лет со дня от-
крытия построенного на народные деньги Музея В.И. 
Чапаева; в августе — город Чебоксары отметил свое 
550-летие, монумент с надписью «Легендарному ге-
рою Гражданской войны» скульптора П.А. Баландина 
является символом столицы Чувашии.

Ответ на вопрос даёт уже упомянутая выше 
интернет-газета «Реальное время», взявшая интер-
вью у И.П. Меньшиковой: «Актуален ли образ В.И. 
Чапаева <…>, ведь он сражался — и погиб — за не-
капиталистические ценности».

Да, конечно, идея социальной справедливости, за 
которую отдал свою жизнь Василий Иванович Чапа-
ев, — это вам не «капиталистические ценности», это, 
как говорится, небо и земля.

Директор Чувашского национального музея И.П. 
Меньшикова руководствуется мнением, что красные 
командиры ныне не популярны. И действует, исходя 
из политической конъюнктуры. При разработке со-

трудниками Музея В.И. Чапаева научной концепции 
его развития Меньшикова как руководитель головной 
организации настаивала, чтобы значительная часть 
экспозиции была посвящена врагам комдива 25-й ди-
визии, в частности, А.В. Колчаку. Однако работникам 
Музея В.И. Чапаева удалось отстоять свое видение 
научной концепции. Ирину Петровну это не останови-
ло — и в ход пошли анекдоты и компьютерные игры 
про Василия Ивановича: возглавляя комиссию откры-
того творческого конкурса на реэкспозицию Музея 
В.И. Чапаева, она поддержала проект с таким «ори-
гинальным и современным» решением.

На истории вокруг конкурса на лучший дизайн-
проект художественно-пространственного решения 
экспозиции Музея В. И. Чапаева придётся остано-
виться подробнее, поскольку его освещение в сред-
ствах массовой информации зачастую не соответ-
ствует действительности.

Поначалу Чувашский национальный музей объя-
вил в сентябре 2018 года открытый творческий кон-
курс и предложил общественное обсуждение дизайн-
проектов (их было три, все они шли под номерами, 
поэтому неизвестно, какими организациями пред-
ложены). Потомки В.И. Чапаева приняли участие в 
обсуждении, отметив проект № 230566 как наиболее 
соответствующий научной концепции Музея В.И. Ча-
паева. Кстати, большинство из отзывов, опублико-
ванных на сайте Чувашского национального музея, 
было в поддержку именно этого проекта.

Конкурсная комиссия в главе с И.П. Меньшиковой 
объявила победителем другой проект -  № 420111 и 
раскрыла наименование представившей его орга-
низации: ООО «Айбат». Дизайнеры этой компании 
предлагали разместить в экспозиции непристойные 
анекдоты и компьютерные игры столь же сомнитель-
ного свойства. Потомки В.И. Чапаева выступили про-
тив осквернения памяти героя.

В личном разговоре с представителем семьи Ча-
паевых И.П. Меньшикова сообщила, что конкурс про-
водился «строго в рамках 44-ФЗ». Однако вопреки её 
утверждению, информация об открытом творческом 
конкурсе не была размещена на сайте госзакупок. 
Когда это выяснилось, со всех инстанций полетели 
отписки, что «конкурс проводился вне рамок 44-ФЗ, 
так как не предполагал никаких финансовых возна-
граждений, победителю предоставляется лишь преи-
мущественное право на исполнение проекта». Но не 
бесплатно же он будет его реализовывать, а за бюд-
жетные деньги!

После публикации статьи «Ремонт музею 
не впрок» в газете «Чебоксарская правда» от 
10.07.2019 Чувашский национальный музей всё-
таки объявил через ЕИС в сфере закупок тендер 

на оказание услуг по разработке рабочего про-
екта экспозиции Музея В.И. Чапаева. При этом 
сроки внесения изменений в план закупок и план-
график закупок на 2019 год были нарушены, в 
связи с чем в отношении контрактного управляю-
щего было возбуждено дело об административ-
ном правонарушении, а в адрес директора И.П. 
Меньшиковой Прокурором Чувашской Республи-
ки внесено представление.

Казалось бы, конкурс входит в правовое русло... 
Но тут имеется нюанс.

Электронный аукцион и открытый конкурс — два 
вида торгов, главное отличие между которыми со-
стоит в критерии выбора победителя: наименьшая 
предложенная цена в случае аукциона или лучшие 
в совокупности условия выполнения контракта (т.е. 
соотношение цены и качества) в случае конкурса. 
Учитывая уже нарушенные сроки, И.П. Меньшикова 
выбрала наиболее простую и быструю форму тенде-
ра - аукцион.

Однако определять лучший дизайн-проект, по-
нашему, имело смысл через проведение открытого 
конкурса, где важно понимание нужд заказчика и его 
требований к услуге. Просто Меньшикова с самого 
начала должна была организовать его проведение 
через госзакупки, в соответствии с действующим за-
конодательством. А когда торги состоялись через 
аукцион — получилось то, что получилось... Наи-
меньшая предложенная цена оказалась в три раза 
меньше первоначальной; участников аукциона было 
двое, выиграла заявка компании «Бюро музейного 
проектирования» из Екатеринбурга.

После этого интернет-газета «Реальное время», 
взявшая интервью у И.П. Меньшиковой, 
дезинформирует общество: дескать, и 
в ходе открытого конкурса, и электрон-
ного аукциона родственники Чапаева 
поддерживали некую «московскую фир-
му» — ООО БМП, обрушили начальную 
цену в три раза — «до копеек», только 
чтобы победили «москвичи-чапаевцы». 
В действительности, как уже сказано 
выше, аукцион выиграла компания из 
Екатеринбурга, которая до этого в от-
крытом творческом конкурсе участия не 
принимала. Потомки В.И. Чапаева не 
общались с организациями – участника-

ми конкурса или аукциона и уж, конечно, никак не мог-
ли влиять на работу электронной торговой площадки. 
Кому, как не Меньшиковой это знать, раз она (вместе 
с контрактным управляющим) входила в состав ко-
миссии по проведению электронного аукциона.

Зачем понадобилось публиковать неправду? Ви-
димо, решили сформировать мнение, что Чапаевы 
оба раза упорно лоббировали некую мифическую 
«московскую фирму», сделали возможным её по-
беду в аукционе за счет обрушения начальной цены 
контракта, а эти самые «москвичи» не в состоянии, 
в силу отсутствия надлежащего опыта, представить 
достойный дизайн-проект. Видимо, тут на сцену дол-
жен выйти второй участник аукциона — по сведениям 
«Реального времени», уже знакомый нам ООО «Ай-
бат». Компания, где трудятся самые тонкие цените-
ли анекдотов, про концепцию проекта которых И.П. 
Меньшикова, а вслед за ней и Минкультуры Чувашии 
написали возвышенные слова: «подчеркивает значи-
мость легендарного героя для нескольких поколений 
наших соотечественников и ставит цель передать 
этот образ потомкам современными музейными ме-
тодами».

Тем временем директору И.П. Меньшиковой 23 
августа 2019 года вручена юбилейная медаль «В па-
мять о 550-летии города Чебоксары», а на сайте Чу-
вашского национального музея среди её заслуг чис-
лится успешная реализация проекта «Реэкспозиция 
Музея В.И. Чапаева». Интересно, когда она успела её 
осуществить, если музей, ремонт в котором должен 
был завершиться ещё три месяца назад, до сих пор 
не открыт, и рабочий проект реэкспозиции, насколько 
нам известно, пока не принят?

Как может руководить Музеем В.И. Чапаева чело-
век, который проявляет явное неуважение к герою, в 
честь которого этот музей основан?

Открыто обращаемся к руководству Чувашской 
Республики рассмотреть вопрос о назначении дру-
гого, преданного своему делу, директора Чувашского 
национального музея, либо выделении Музея В.И. Ча-

паева в само-
стоятельное 
бюджетное 
учреждение 
культуры.

Алла 
и татьяна 
Чапаевы.

В.И. Чапаев и современная 
политическая конъюнктура

В год 100-летия со дня гибели Василия Ивановича Чапаева 
средства массовой информации вновь принялись активно раз-
рабатывать тему мифологизации героя, не стесняясь выдавать 
ничем не подтверждённые домыслы, а порой и откровенные 
фальшивки — за историческую правду.
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Поздравляем!
С юбилеем:

тимофеева Руфа тимофеев-
на, с. Тенеево, Аликовский район.

С днём                 
рождения:

Павлов Александр Анатолье-
вич, первый секретарь Красноар-
мейского райкома КПРФ.

Лысова Вера тимофеевна, 
депутат Собрания депутатов Аку-
левского сельского поселения, 
Кучерова Ольга Павловна, Си-
ньяльское ПО, Отнюшков Евгений 
Петрович, Синьял-Покровское ПО, 
Чебоксарский район.

Чебоксарский райком КПРФ 
выражает глубокие соболезнова-
ния секретарю Янгильдинского 
ПО Иванову Николаю Васильеви-
чу по поводу смерти самого близ-
кого человека – матери

Ивановой 
Валентины Ивановны.

КОРОтКОЙ СтРОКОЙ
 Анатолий Локоть вступил 

в должность мэра Новосибирска. 
На выборах 8 сентября он набрал 
50,25% голосов. Избранный на вто-
рой срок градоначальник принял 
присягу и пообещал честно и добро-
совестно исполнять свои обязанно-
сти, а также работать на пользу жи-
телей Новосибирска.
 Если в России не изме-

нятся правила закупки лекарств, 
то через два года смертность от 
онкологических заболеваний мо-
жет вырасти на 20−30%. Таково 
мнение директора Института гема-
тологии, иммунологии и клеточных 
технологий ННПЦ ДГОИ имени Дми-
трия Рогачева, д.м.н., профессора 
Алексея Масчана.
 С конца октября заработа-

ет новый сервис для владельцев 
карт «Мир». Проект призван облег-
чить жизнь россиян. Помимо бан-
коматов наличные можно будет 
снимать и на кассах магазинов. 
К концу года в проекте будут уча-
ствовать более трёх тысяч торгово-
сервисных предприятий.
 Китайская экспансия в 

Чувашию расширяется. На засе-
дании рабочей группы по реализа-
ции инвестпроекта ООО «Сычуань-
Чувашия» китайские инвесторы 
заявили о намерении построить 
животноводческий комплекс на 
10 тысяч голов, а не на 3 тыся-
чи как планировали ранее. Для 
увеличения производства они по-
просили дополнительно выделить 
им земельные участки в Шумерлин-
ском районе, сообщает Минсельхоз 
республики.
 Администрация Чебоксар 

постановила приватизировать 
двухэтажное здание «Станции 
юных техников» на улице Кукшум-
ской и продаёт его вместе с землёй 
за 19,6 млн. рублей.
 Прокуратура подтвердила 

нарушения в яльчикском районе 
при обращении с отходами – ре-
гоператор вывозит мусор не еже-
дневно, а один раз в неделю. Рего-
ператору и главе райадминистрации 
предписано устранить нарушения.
 Руководитель шумер-

линского МУП «Коммунальник» 
оштрафован на 10 тысяч рублей 
за нарушения при эксплуатации 
городской свалки, сообщают в 
прокуратуре Чувашии. Ранее из-за 
несанкционированных свалок в го-
роде были оштрафованы глава шу-
мерлинской администрации и его 
заместитель.
 На портале «Открытый 

город» началось голосование за 
пространства для благоустрой-
ства в 2020 году, сообщают в ад-
министрации Чебоксар. Из 13 пред-
ложенных вариантов в программу 
войдут 3 общественные территории. 
Голосование завершится 25 октя-
бря.
 Старое здание кадетской 

школы по улице Константина 
Иванова в Чебоксарах передано 
в безвозмездное пользование Во-
енному комиссариату Чувашии до 
конца 2020 года. Скорее всего, для 
размещения призывного пункта.

Ко Дню учителя

ПОКЛОН УЧИТЕЛЮ
Большесундырская средняя 

общеобразовательная школа Мор-
гаушского района с декабря 2018 
года носит имя бывшего директора 
школы Верендеева Василия Алек-
сеевича. Это стало возможным бла-
годаря инициативной группе под ру-
ководством Зинаиды Овчинниковой, 
ветерана педагогического труда. 19 
сентября, в день его памяти (он умер 
в 2015 году), в школе прошло торже-
ственное мероприятие. В нём помимо 
представителей районной администрации участвовали 
ученики с родителями, выпускники разных лет, коммуни-
сты района.

 Василий Алексеевич родился в 1932 году в деревне 
Вторые Ялдры Шумерлинского района. Трудовую дея-
тельность начал простым колхозником. Затем окончил 

Канашский учительский институт и Чувашский государ-
ственный педагогический институт. Работал учителем 
математики в Большесундырской средней школе. В 1959 
году вступил в ряды КПСС. Как активный коммунист из-
бирался секретарём партбюро. Десять лет работал ин-
структором, заместителем заведующего и заведующим 
отделом пропаганды и агитации Моргаушского райкома 
КПСС.

С 1981 по 1993 годы он – директор Большесундырской 
средней школы. Вывел её в число лучших в республике. 
Как член общества «Знание» регулярно выступал перед 
населением. В.А. Верендеев был политически грамот-
ным, идейно подкованным педагогом, учителем высшей 
категории. В своей деятельности опирался на учение 
Макаренко и Сухомлинского. До конца жизни оставался 
верным идеям социализма. Сильно переживая развал 
Советского Союза, верил, что лучшие времена ещё на-
станут. За его принципиальность и вместе с тем справед-
ливость В.А. Верендеева уважали и стар, и млад.

т. Кондратьева,
первый секретарь Моргаушского райкома КПРФ.

С 1 октября хостелы в много-
квартирных жилых домах вне за-
кона. Открыть мини-гостиницу можно 
только на первом этаже после пере-
вода помещения в нежилой фонд и 
организации отдельного входа.

Начинают работать новые 
окружные апелляционные и кас-
сационные суды. Всего в стране 
9 кассационных, 5 апелляционных 
судов общей юрисдикции, а также 
кассационный и апелляционный во-
енные суды.

теперь можно подавать груп-
повые гражданские иски.

Перед тем как принять реше-
ние о выдаче кредита, банки бу-
дут рассчитывать долговую на-
грузку потенциального заёмщика. 
Показатель представляет собой со-
отношение между действующими 
кредитными обязательствами и со-
вокупным официальным доходом 
клиента. Также ЦБ установил повы-
шенные надбавки к коэффициентам 
риска по необеспеченным кредитам.

НДС на фрукты и ягоды снижа-
ется до 10%, а на пальмовое масло 
вырастет до 20%. Кондитерские из-
делия могут подорожать на 5−7%.

Сотрудники могут подавать за-

явления на отпуск и увольнение в 
электронном виде. Наниматель обя-
зан принять такие заявления. Отзыв 
сотрудника из отпуска в экстренных 
ситуациях тоже допускается (список 
причин, по которым персонал мо-
гут отзывать из отпуска, составляет 
сам работодатель). Неиспользован-
ная часть отпуска предоставляется 
работнику до конца текущего года 
в удобное для него время или при-
соединяется к отпуску в течение сле-
дующего года.

Меняются правила оформления 
дорожно-транспортного происше-
ствия по европротоколу. Чтобы за-
фиксировать ДТП, потребуется си-
стема ГЛОНАСС или специальное 
мобильное приложение. Разногла-
сия участников ДТП более не препят-
ствуют оформлению европротокола. 
Сумма выплаты со 100 тысяч под-
нялась до 400 тысяч рублей.

26 октября истекает срок, в те-
чение которого владельцы беспи-
лотников, ввезённых в Россию или 
произведённых в нашей стране до 
27 сентября 2019 года, должны на-

править в Росавиацию заявление о 
постановке их на учёт.

Вступают в силу изменения Фе-
дерального закона «О воинской 
обязанности и военной службе». 
Подлежат освобождению от призыва 
имеющие учёную степень, родные 
братья и сыновья граждан, погиб-
ших, умерших, получивших ранения, 
увечья или травмы в ходе прохож-
дения военной службы или во вре-
мя нахождения на военных сборах, 
а также студенты-очники программ 
бакалавриата, специалитета или ма-
гистратуры. 

Родителям больше не надо 
предоставлять в детские сады 
медицинские справки из поликли-
ники, которые раньше предостав-
лялись ежегодно. Справки пона-
добятся только тем детям, которые 
оказались в местности, где были за-
фиксированы эпидемии. Такой учёт 
должен вестись автоматически. Если 
ребёнок пропустил более пяти дней, 
его адрес сверяют с имеющимися 
в распоряжении Роспотребнадзора 
данными об очагах инфекций.

Что меняется с октября

Шукшин – писатель, актёр и режиссёр
2 октября 45 лет назад во время съёмок кинофиль-

ма «Они сражались за Родину» скоропостижно скон-
чался актёр Василий Шукшин, игравший роль Петра 
Лопахина. Летом этого года отмечалось 90 лет со дня 
его рождения.

Известный писатель, артист и режиссёр родился в 
селе Сростки Бийского района Алтайского края. С малых 
лет он был приучен к труду на земле. Благодаря своему 
характеру Василий Макарович сумел закончить школу, 
поступить на режиссёрский факультет Всесоюзного го-
сударственного института кинематографии (мастерская 
Михаила Ромма). В 1960-ые годы он много снимался в 
различных картинах. По его сценарию был снят фильм 
«Живёт такой парень», получивший главный приз на Ве-
нецианском кинофестивале. 

Зритель помнит его фильмы  «Ваш сын и брат», «Печки-
лавочки», «Калина красная» – последняя режиссёрская работа В.М. Шукшина. Им 
был подготовлен киносценарий о Степане Разине, но снять этот фильм Шукшину не 
довелось. Параллельно с кино успешно складывалась и его литературная судьба. 
Василий Макарович писал очерки и рассказы про сельскую жизнь, в которых глав-
ными героями были простые деревенские жители, работавшие на земле. 

Мне посчастливилось в 2015 году в составе чувашской делегации побывать в 
селе Сростки на Шукшинских днях. Директору дома-музея Шукшина я рассказал 
о предках писателя, корни которых, предположительно, связаны с деревней Тога-
наши Красночетайского района (эту версию мне рассказал поэт Пётр Ялгир). Ведь 
фамилия Шукшин по-чувашски звучит как «сук сын» – бедный человек. Директор 
музея не стала мне возражать.

Ю. Дадюков-Чутай.


